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Herman@s de la cofradía de la sangre.

Quiero empezar recordando a tod@s, que este año es año de elecciones a la junta directiva de la cofradía. 
Todos debemos sentirnos en la obligación y la responsabilidad de pensar que estamos destinados  a seguir 
manteniendo lo que años atrás hicieron otros hermanos nuestros, que es coger el relevo a la  junta directiva 
de la cofradía. Después de estos últimos seis años, la junta actual tiene que cesar en su cargo,  así  nos lo 
dictan  nuestros estatutos y por lo tanto otros herman@s  tienen que recoger este gran honor.

Desde el arzobispado de Toledo, que son  quien nos dictan las leyes que nos rigen, nos dicen que es 
de obligado cumplimiento, que las directivas en las cofradías de toda C.L M. no pueden estar más de dos 
legislaturas consecutivas ocupando cargos en las hermandades. Esta nueva normativa se implanto en el año 
2012, justo a nuestra llegada a la junta, y está regulada en todos los estatutos actuales de todas las cofradías 
y hermandades. Por lo tanto la junta directiva actual debe dejar su cargo y cesar el domingo  de Cuasimodo 
en el cabildo de cuentas.

Los pasos a seguir para toda la persona que esté  interesada,  están en los tablones de anuncio que la 
cofradía tiene tanto en la iglesia como en la ermita y en distintos establecimientos  públicos de la localidad y 
lo podéis ver también en el Facebook de la cofradía.

Quiero agradecer a todos mis compañer@s que estuvieron conmigo en estos seis años en la junta saliente, 
no tengo palabras  hacia ellos, la labor  que han desempeñado  en este tiempo ha sido para mí, (fantástica). Es 
mi obligación resaltar a estos  miembros, como (Excepcionales) por su trabajo, esfuerzo, tesón y dedicación.

Eduardo Muñoz, Jesús Tapiador, Jesús Muñoz, Javier Valtierra, José Illescas, César Lozano, Ángel Moreno,  
José Fernández, José Bullido, Francisco Mínguez, Alberto Contreras, Valeriano García, Mari Fe Rodríguez, 
María Carasa, Justo García.

Estas  personas han estado conmigo en todo momento, han aguantado de mí, de todo, bueno y malo, 
espero que me sepáis disculpar, pero sabéis de sobra que todo lo hacía por un bien  común, nuestra cofradía.  
Gracias de todo corazón a tod@s.

Dar las gracias a, la comisión de  Ander@s, Componentes de banda tres caídas. herman@s de la cofradía, 
que de un modo u otro confi aron en mí desde el principio cuando fui  nombrado presidente de la misma. No 
tengo palabras para agradecéroslo.

Personalmente tengo que deciros, que mi paso como presidente por la junta directiva de esta cofradía, 
ha sido intenso y apasionante, nunca podré olvidar estos años al frente de esta gran hermandad, nunca en 
mi vida pensé ocupar un cargo tan honroso en la cofradía, de niño siempre mire con admiración a quien 
pertenecía a dicha junta, y a mí por la gracia de Dios, me ha tocado presidir  durante seis bonitos años de mi 
vida.

Me voy de la junta, pero no de la cofradía, a la que seguiré ligado hasta que Dios quiera mantenerme en 
este mundo. Me despido pero no sin antes dar las gracias a toda la hermandad, gracias por vuestro tesón, 
dedicación, vuestro compromiso y esfuerzo, sois quien hace grande a esta gran cofradía, sin vosotros esto no 
sería posible. Un abrazo para tod@s. Hasta siempre.   

Armando Blanco Rodríguez.

Saluda del

Presidente
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 Estimados hermanos/as cofrades.

 Se acerca el Viernes Santo, nuestro gran día. 
Cae sobre mis hombros la muy noble tarea de ser el 
encargado y responsable de realizar los actos más 
importantes de nuestra Cofradía delante de todos. 

Espero que la emoción no me traicione y que 
no me falten las fuerzas para poder ser el digno 
representante de nuestra muy querida Cofradía de 
la Sangre, de la que me siento muy orgulloso por 
pertenecer a ella, como estoy seguro que también 
os sentís todos vosotros. 

Para mantener y ensalzar aún más si es posible 
la categoría y el prestigio que ya de por si tiene 
nuestra Cofradía, quisiera pediros humildemente 
vuestra presencia a todos los actos y vuestro apoyo, 
para sentir vuestra compañía, para sentir que tengo 
hermanos de verdad, para saber que estoy arropado 
por esta gran familia que somos. No tengo duda que 
así será.

En vuestro nombre, y en el mío propio, durante 
el acto de la Adoración de la Cruz pediré por todos 
nosotros y por nuestras familias, rezaré por nuestros 
seres queridos que ya nos dejaron, repetiré desde mi interior en cada genufl exión con fervor, con devoción 
y con respeto: “Señor, adoramos la Cruz porque en ella derramaste tu Preciosísima Sangre por nosotros.”

Quisiera expresar todo lo que siento, pero son tantas cosas que no hay espacio sufi ciente, sin embargo 
no quiero dejar pasar esta oportunidad para dar las gracias a la Junta Directiva por su dedicación, su 
trabajo y buen gobierno, a las muñidoras por su labor callada y efi caz, también agradecer a los anderos 
su sacrifi cio, su esfuerzo y su buen hacer que cada vez lo superan y lo hacen mejor cada año, y sobre todo 
muchas gracias a todos los hermanos por su interés, porque desfi lan cada vez mejor, de forma impecable, 
en silencio, en orden y con respeto. Una mención de reconocimiento para dar la bienvenida a todas las 
mujeres cofrades por su integración ejemplar y discreta, también a los niños porque son el futuro y la 
más fi rme garantía de nuestra continuidad, y por último agradecer de un modo muy especial a la banda 
Tres Caídas su magnífi co acompañamiento, como siempre han hecho, lo que añade y aumenta nuestro 
prestigio. 

Todo lo que siento se resume en una sola frase.¡¡GRACIAS DE TODO CORAZÓN!!

Muchas gracias a todos/as por vuestra entrega, dedicación  y entusiasmo, porque así hacéis más 
grande a nuestra Cofradía, porque así hacéis grande nuestra Semana Santa.

Un fuerte abrazo.

Saluda del

Alférez
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Otro año más nos preparamos 
en este 2018 para la que es sin 
duda la más arraigada y hermosa 
tradición de nuestro pueblo: LA 
SEMANA SANTA.

Desde hace ya innumerables 
décadas, se nos concede en el 
Viernes Santo el gran honor de 
portar sobre nuestros hombros 
más de 500 años de historia junto 
con el fervor y la fé que nos infunde 
nuestra religión.

Las hermanas y hermanos anderos juntos en un solo sentimiento, y todos al mismo paso saldremos 
a la calle dispuestos a hacer ese esfuerzo que envolverá de elegancia, armonía y sobriedad a nuestras 
Sagradas Imágenes; nos entregaremos en silencio y bajo capuchón a ellas, junto con el resto de hermanas 
y hermanos de la Cofradía que, tan bien nos escoltan y acompañan; además de recordar así a nuestros 
mayores aquellos años pasados de caminos de barro intransitables.

Ser andero es un acto de voluntad propia, que uno elige, que nace desde el interior, no es algo que se 
pueda exigir, porque su duración será fugaz. El andero asume una actitud de respeto y de humildad al 
portar sobre sus hombros la Imagen por el que siente una devoción especial; la condición de andero es 
para siempre, aquel que por el devenir de la vida o del destino no pueda estar debajo de unas andas, cuando 
vea pasar la procesión resurgirá en su interior un torrente de fuerza que le hará sentir una ilusión, respeto 
y alegría como si el peso estuviera cayendo sobre sus hombros. Debajo de las andas te sientes unido a tus 
hermanos, y se pasa de ser personas que la vida lleva por caminos distintos a unir nuestras fuerzas y formar 
parte de una misma familia, donde la solidaridad y el compañerismo reinan por encima de todo. Nuestros 
hombros magullados poco tardarán en curarse, pues nuestro bálsamo siempre será la ilusión de llevar en 
andas a nuestras Sagradas Imágenes.

Estas líneas van dedicadas en especial a todas esas hermanas que sin dudarlo han dado ya el paso para 
formar parte del grupo de anderos de nuestra Cofradía; esperamos y deseamos que siga aumentando su 
número pues con su fuerza, valor y humildad ya nos han dado gran ejemplo. Gracias, de verdad!!

Que nuestro Padre Nazareno y nuestra Madre de la Soledad junto con el Cristo del Remedio nos infundan 
ánimo y fuerzas sufi cientes para llevar su Cruz una vez más, sobre nuestros hombros.

Saluda de la

Comisión de Anderos
de la Cofradía de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo
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Queridos Hermanos y Hermanas de la Cofradía de la Preciosísima 
Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

El pasado año celebramos nuestro XV Aniversario fundacional 
y desde nuestra creación hemos ido avanzando paso a paso   
cosechando éxitos y actuaciones cada vez más importantes año 
tras año, creciendo musicalmente y en número de componentes, 
llegando a alcanzar casi los 50 miembros a fecha de hoy.

Desde estas líneas queremos agradecer el apoyo incondicional que nos demostráis al 
paso de los años y el orgullo que nos supone haber comenzado a crecer desde el seno 
de esta cofradía.

Esperamos poder seguir avanzando como hasta ahora para engrandecer aún más si 
cabe nuestra Semana Santa.

 Gracias a todos.

Saluda de la

Banda de CC y TT
“Las Tres Caidas de Novés”
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A mi abuelo, Francisco Illescas Maroto. 

Son varios los siglos que debemos remontarnos para conocer el origen de nuestra cofradía, 
pero más aún si deseamos descubrir el verdadero signifi cado de los atributos que engalanan 
el recorrido de las procesiones del Viernes Santo, concretamente del gallo y del cordero. En 
efecto, estamos acostumbrados a que su presencia nos acompañe por las calles novesanas al 
rememorar la Pasión de Cristo, pero raramente nos hemos preguntado el mensaje que pretenden 
trasmitir ¿por qué estos animales forman parte del corpus imaginero de la Preciosísima Sangre? 
Obviamente no son elementos aleatorios que se incluyan para “adornar”, sino que ambos 
presentan una simbología específi ca cuyas raíces se encuentran en los albores del Cristianismo. 
Así, este modesto estudio es una brillante oportunidad para profundizar en el conocimiento 
del rico patrimonio cultural, iconográfi co y artístico de nuestra hermandad y acercárselo a los 
miembros que forman parte de ella. Para llevar a cabo esta labor con el mayor rigor histórico 
posible, se ha seleccionado una amplia bibliografía así como un conjunto de obras de arte que 
permitan una perfecta comprensión sobre el tema 1. 

El gallo: símbolo de resurrección y arrepentimiento.

Este ave presenta múltiples signifi cados en la iconografía cristiana, si bien se profundizará 
únicamente en dos de ellos. Por un lado, es el único animal que anuncia de un modo sistemático 
la llegada de un nuevo día, despide la oscuridad de la noche y advierte al resto con el primer rayo 
de luz; esta circunstancia hace que se vincule con la Resurrección, dado que Cristo  salvó al 
mundo de las tinieblas y lo alumbró con su luz. El segundo de los signifi cados es más conocido y 
hace referencia al pasaje de la negación de San Pedro durante la Pasión: 

“Entonces Pedro, respondiendo, le dijo: Aunque todos se aparten por causa de ti, yo nunca me 
apartaré. Jesús le dijo: En verdad te digo que esta misma noche, antes que el gallo cante, me 
negarás tres veces. Pedro le dijo: Aunque tenga que morir contigo, jamás te negaré. Todos los 
discípulos dijeron también lo mismo”.

En este caso, el gallo sería símbolo de arrepentimiento y su papel se torna fundamental en el 
desarrollo de los acontecimiento de la Pasión, de ahí que se le incluya entre las piezas que salen 
en procesión el Viernes Santo. 

En Historia del Arte, la fi gura del gallo es posible hallarla a menudo en los sarcófagos de época 
paleocristiana, si bien es más habitual que aparezca acompañando a San Pedro, tal y como ocurre 
en la obra de Gerard Segherd que lleva por título “El arrepentimiento de San Pedro”, ejecutada en 
torno a 1625 (imagen nº 1), o en otras más contemporánea a nuestros días, la pintura de Carl 
Heinrich Bloch “La negación de San Pedro”, datada en 1873 (imagen nº 2). 

La iconografía de la Pasión: 
Descubriendo el signifi cado de los atributos de la Cofradía

de la Preciosísima Sangre de Cristo.
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“Agnus Dei” o cordero de Dios. 

Antes incluso del nacimiento del Cristianismo, el cordero fue uno de los numerosos símbolos 
que han venido representando a Jesús hasta nuestros. Son bastantes los textos bíblicos que 
hacen referencia a esta identifi cación y continuación se verán algunos de los más representativos 
del Antiguo Testamento. En su libro, el profeta Isaías anunció la Pasión de Cristo diciendo: 

“Fue oprimido, y él se humilló y no abrió la boca. Como un cordero al degüello era llevado, y como 
oveja que ante los que la trasquilan está muda, tampoco él abrió la boca” 2. 

Vuelve a insistir sobre esta idea el profeta Ezequiel en su libro al exponer:

 “Ofrecerás cada día en holocausto a Yahvé un cordero de un año sin defecto: lo ofrecerás cada 
mañana. Ofrecerás además cada mañana, como oblación, un sexto de cántara, y de aceite, un 
tercio de sextario, para amasar la fl or de harina. Esto es la oblación a Yahvé, decreto eterno, fi jo 
para siempre. Se ofrecerá el cordero, la oblación y el aceite, cada mañana, como holocausto 
perpetuo” 3.

La iconografía de la Pasión: 
Descubriendo el signifi cado de los atributos de la Cofradía

de la Preciosísima Sangre de Cristo.
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Sin embargo, será en los textos pertenecientes al Nuevo Testamento donde en mayor número 
de ocasiones se repetirá la identifi cación entre Cristo y el cordero, siendo la más signifi cativa 
aquella que se estableció en el libro del Apocalipsis: 

“Y yo lloraba mucho porque no se había encontrado a nadie digno de abrir el libro ni de leerlo. 
Pero uno de los Ancianos me dice: No llores; mira, ha triunfado el León de la tribu de Judá, el Retoño 
de David; él podrá abrir el libro y sus siete sellos. Entonces vi, de pie, en medio del trono y de los 
cuatro Vivientes y de los Ancianos, un Cordero, como degollado; tenía siete cuernos y siete ojos, 
que son los siete espíritus de Dios, enviados a toda la tierra”4. 

La iconografía de la Pasión: 
Descubriendo el signifi cado de los atributos de la Cofradía

de la Preciosísima Sangre de Cristo.
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Ya conocidas las fuentes escritas, se hará un breve repaso por un conjunto de obras en las 
que será posible contemplar al cordero como símbolo de Cristo, todas ellas hitos en la Historia 
del Arte. Una de las más antiguas se encuentra en Rávena, se trata de un sofi sticado y colorido 
mosaico en la iglesia de San Vital (imagen nº 3). El segundo ejemplo se halla en nuestras fronteras, 
concretamente en la ciudad de León, donde aparece en la portada principal de la Real Basílica de 
San Isidoro un majestuoso cordero sostenido por ángeles (imagen nº 4); la tercera y última de 
las piezas seleccionadas es más cercana a nuestros días y supone el culmen de esta tipología, 
no es otra que el “Agnus Dei” realizado por Francisco de Zurbarán en el 1660, hoy perteneciente a 
las colecciones del Museo Nacional del Prado (véase imagen nº 5) . Según los estudios, la pintura 
representa un cordero merino de 8- 10 meses de edad, con las patas recogidas por un cordel y 
con una actitud sumisa, plenamente sacrifi cial, tal y como se mostró Jesús ante la cruz.  

Valorando nuestro patrimonio

Con estas breves pinceladas se ha tenido la oportunidad de conocer el auténtico signifi cado 
de los atributos que conforman el corpus de la cofradía de la Preciosísima Sangre de Cristo, cuya 
presencia, como se ha podido comprobar, va más allá de engalanar el recorrido en las procesiones 
del Viernes Santo.  Así, no sólo se ha pretendido que la riqueza cultural, histórica y religiosa de la 
cofradía resulte más cercana, sino que seamos nosotros pioneros en valorarla, pues tal y como 
dice un antiguo proverbio “la fortuna de un país no se mide por la cantidad de su patrimonio sino 
por la capacidad de sus gentes para valorarlo”. 

Laura Illescas Díaz.

1 Para profundizar en el estudio, véase, entre otros trabajos: RÉAU, Louis. Iconografía del arte cristiano, Barcelona, 2008; 
GIORGI, Rosa. Símbolos, protagonistas e historia de la Iglesia, Barcelona, 2005. MONREAL Y TEJADA, Luis. Iconografía del 
cristianismo, Barcelona, 2014.
2 Is. 53,7.
3 Ez. 46, 13-15.
4 Ap. 5, 2-7.

La iconografía de la Pasión: 
Descubriendo el signifi cado de los atributos de la Cofradía

de la Preciosísima Sangre de Cristo.
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Como es tradición en nuestra Cofradía, todos los años hay una serie de personas que donan lo que pueden a 
la Hermandad, han sido muchas en estos seis últimos años que así lo hicieron. 

Las donaciones deben ser publicadas para que todos los hermanos y hermanas de la Cofradía, sepan  que 
hay personas dentro y fuera de esta Hermandad,  que lo dan todo por ella, normalmente quieren mantener sus 
nombres en el anonimato y tampoco quieren que se diga cuál fue su donación. No tenemos palabras para poder 
expresar tanta bondad. Nuestro agradecimiento a todos ell@s en nombre de la Cofradía y de su junta directiva.

Este año ha habido cosas pendientes como todos los años hay, una de ellas ha sido hacer un manto nuevo 
para el Nazareno. Desde el primer momento que esto salió a la luz, fueron muchas las personas dispuestas a 
donar,  lo que fuese necesario y estuviera a su alcance, para poder realizar este gran sueño, un sueño que será 
realidad. No tenemos palabras para agradecer esta donación  tan importante para nuestra hermandad, gracias 
de todo corazón para este grupo de personas.

Entre los donantes están, personas a nivel individual, que su nombre no lo podemos refl ejar en estas líneas 
por petición propia,  familias enteras, personas no pertenecientes a la cofradía pero si tienen a familiares en ella. 
Banda tres caídas entre muchos otros. etc.etc,  un sinfín de personas dispuestas a colaborar con la cofradía sin 
pedir nada a cambio, y sin ningún interés particular, solo quieren el benefi cio de nuestra Hermandad.  Gracias 
de todo corazón a todos.

También teníamos otro reto por cumplir y tampoco era fácil. Hace unos años se venía observando que el muro 
de la ermita del cristo se estaba cayendo, nos pusimos en contacto con el Ayuntamiento para poder solucionar 
este problema, desde el Ayuntamiento, todo fueron facilidades y nos dieron el permiso oportuno para  empezar 
la obra. Muchas  Gracias. 

Como dinero no nos sobraba, tuvimos que aprovechar para chapar el muro, las piedras que sobraron de una 
obra anterior que se realizó años atrás en la ermita, de este modo nos ahorramos unos euros que nos vendrían 
muy bien para otras cosas, también al subir el muro de altura, no se podía dejar sin barandilla como estaba 
anteriormente por el peligro que esto podía suponer para las personas, por lo tanto ese gasto no sabíamos con 
exactitud de donde lo podríamos sacar, pero como siempre ha habido y habrá personas caritativas en esta 
cofradía,  otro hermano de nuestra hermandad asumió el gasto de dicha barandilla. Muchas gracias.

Nuestro agradecimiento como J.D. es inmenso hacia todas estas personas, que  por el bien común, realizan 
estas donaciones desinteresadamente y todo y para la COFRADIA.

En estos seis años que esta Junta Directiva estuvimos al frente, no tenemos más que palabras de elogio y 
agradecimiento a todas las personas que han sido muchas y que desde el primer momento que llegamos, nos 
abrieron sus puertas para ofrecernos todo lo que en su mano estaba para el futuro de esta hermandad. 

A todos los Alféreces. Año 2013. D. Jesús Farelo Gómez Caro. Año 2014. D. Mariano Martin Muñoz. 
Año 2015. D. Vicente Hernández Linador. Año 2016. D. Matías Santiago Castaño Benayas. Año 2017. D. 
Juan Antonio Cano Cabrera. Año 2018. D. Segundo Benayas Gómez Caro. Todos ellos aportaron a nuestra 
Hermandad el máximo de sus posibilidades. Nuestras imágenes titulares sabrán recompensarles a todos ellos. 
Gracias a todos de todo corazón. 

La Junta Directiva

Donaciones para
la Hermandad
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Como cada año, hace ya 486, esta cofradía sigue viva y más viva que nunca. 

Un 20 de Enero del AÑO 1532, se fundaron los primeros estatutos de nuestra cofradía, es de comprender 
que esta hermandad se creó antes de esta fecha. Por tanto a día de hoy todas las hermanas y hermanos de 
esta cofradía, podemos alardear  y estar orgullosos de que somos una de las hermandades de semana santa 
más antiguas de toda España.

Tenemos el deber y la obligación de seguir el rumbo que nos marcaron nuestros antepasados, y no perder 
en ningún momento,  las ganas de seguir luchando para que sea cada día, más y más grande,  sentir en 
nuestras carnes el honor y la grandeza de pertenecer a esta gran cofradía, toda persona que lo es, no es difícil 
que entienda estas palabras.

Desde que se fundó, ha habido muchos cambios, no solo en la cofradía, sino también en nuestra vida, el 
mundo ha cambiado mucho desde sus inicios, también lo hemos hecho las personas, quizá el pasotismo que 
existe a día de hoy sobre todo la juventud, era impensable en aquella época, pero no todas las personas son 
así, la hermandad necesita, seriedad, compromiso y responsabilidad para poder seguir este camino, marcado 
hace ya muchos años.

Este año es año de (Elecciones a la junta directiva,) que mejor forma de ver que todos los miembros 
de la cofradía, estén pendientes y se sientan responsables de que tiene que haber varias opciones. Es de 
lógica, que el cumplimiento de los estatutos sobre este tema sea algo que todos y todas le demos la gran 
importancia que tiene, el cambio debe ser una cosa natural en todos los estamentos de la vida y no puede ser 
menos en nuestra hermandad.

Todos y todas debemos ser cómplices de que la cofradía continúe viva,  como mínimo  otros 500 años 
más, solo depende de nosotros, tenemos la responsabilidad de continuar con la obligación de que nuestra 
hermandad siga hacia adelante. Nadie fuera de ella moverá un dedo por ello, somos nosotros quien debe 
continuar el camino marcado desde el año 1532.

Esperemos que el domingo de ramos en el cabildo, haya varias propuestas para crear una nueva junta 
directiva, sin miedo y sin preocupaciones, las dudas no  serán problema, habrá personas dispuestas para  
ayudar, la junta saliente solo deja la junta, no la cofradía.

Los nuevos estatutos que se crearon en 2014 nos exigen cumplirlos con rigor, esta hermandad siempre 
llevo como bandera su seriedad, pues bien, hay que dar ejemplo en este apartado como se da en el resto.

 Nuestro Padre Jesús Nazareno y nuestra Madre de la Soledad,  ayudaran  a los indecisos e indecisas,  que 
quieran estar y no se atrevan,  pero que al fi nal estarán.  

                   

           Muchas  gracias a todos y todas.

La Junta Directiva

Carta dirigida a 
toda la Hermandad
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  El primer viernes del mes de Marzo y todos los viernes hasta Semana Santa, podéis acudir a nuestra 
capilla para el Besapies del Nazareno. Y quienes lo deseen, podrán asistir al Vía crucis, y tras la eucaristía al 
Miserere que también se celebra en nuestra Capilla.

  En la iglesia, y en la carrera procesional, guardaremos el máximo silencio posible, Ser responsables con 
el acto que se está viviendo.

  En todo el recorrido procesional, se ruega a todos los herman@s, ir pendientes del que os precede para 
intentar no abrir huecos en las fi las.

  El desfi le procesional, empieza y termina, en el lugar donde se coloque la bandera de la cofradía.

  Los niños, siempre que sea posible, deberán ir acompañados de una persona mayor.

  Se vuelve a recordar y se ruega, que el calzado a utilizar debe ser NEGRO.

  Estos consejos son simples y fáciles de cumplir por tod@s, esperamos la ayuda y la máxima colaboración 
de todos los herman@s, sin todo el conjunto de la hermandad, no podremos realizar el objetivos que todos 
queremos y anhelamos, que no es otro que nuestras procesiones luzcan con luz propia y dar la imagen de 
seriedad que todos queremos.

Convocatoria  a  cabildo  ordinario

Se convoca a todos los herman@s de la cofradía de la sangre, a los  dos  cabildos ordinarios que 
tradicionalmente se vienen celebrando.  El primero tendrá lugar el domingo de Ramos, día 25 de marzo de  
2018 a las 19.00 horas. El segundo conocido como cabildo de cuentas, tendrá lugar el domingo de Cuasimodo, 
día 8 de abril  de 2018 a las 17.00. Horas. En él se liquidaran las cuentas generales del año, se nombraran,  
mayordomos y Alférez para  2019 y habrá elecciones a la directiva. Ambos se celebraran en nuestra Ermita 
del Cristo. No faltes pues son muy importantes.

NUESTRO  VIERNES  SANTO

Este gran día es único para todo cofrade de la sangre, no se puede describir con palabras, para sentirlo, 
hay que vivirlo desde dentro. El amor, o como se quiera llamar, que siente un cofrade de la sangre por su 
hermandad y por sus imágenes titulares, no puedo explicarlo con palabras, (sentimiento), quizá esta palabra 
lo pueda  defi nir  bastante. Cuando salen las imágenes a la calle, acompañarlas en todo momento en las 
estaciones de penitencia, mañana y noche, el sermón del prendimiento, los sermones del predicador en las 
caídas y encuentro, el sermón de las siete palabras, el desclavamiento, el sermón de pasión y soledad. Un día 
muy  completo lleno de amor y sentimientos. Que este año podamos vivirlo igual. 

                                                   La Junta Directiva

Recordatorios
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Curiosidades
Algunas refl exiones sobre las denominaciones

de las Cofradías de Semana Santa.

No se puede negar que desde hace ya varios años viene siendo habitual un descenso paulatino 
tanto en la religiosidad en general como en la Semana Santa en particular. La devoción y la 
asistencia a los actos religiosos, e incluso a las procesiones que antes era casi de obligado 
cumplimiento, ha descendido de una forma notable siendo cada vez menor, entre otras razones 
porque ya no está tan bien visto como antes y lo que es mas grave, porque se está perdiendo el 
respeto.

 Por estos motivos, además de otros muchos, se ha desatado una especie de competición 
entre algunas asociaciones, llámense hermandades o cofradías, que igual da y da lo mismo, para 
tratar de destacar unas sobre otras y al mismo tiempo entre las demás para poder alcanzar un 
nivel o grado de distinción que les permita obtener el atractivo necesario para llegar así a más 
gente, ya sea para que se apunten a sus fi las o para que asistan a sus actos y procesiones.

Para ello se suele recurrir a ciertas estrategias que van desde actitudes y adornos exagerados, 
a expresiones tan vistosas que casi sobrepasan un folclore campechano, e incluso algunas 
llegan a infl ar sus nombres para que sean extravagantes, largos y llamativos, para aparentar más 
categoría.

Respecto a esto último, existe un dicho popular, que circula por ahí, el cual afi rma con cierta 
gracia y verdad “Eres mas largo que el nombre de una cofradía”. Esta frase refl eja el hecho de 
que hay muchas hermandades y cofradías que adornan sus nombres con epítetos -que pueden 
ser reales o fi cticios- con el fi n de tratar de dotar a su corporación o hermandad de unos valores, 
relevancia o signifi cación que les sirva para destacar sobre otras.

Esto no deja de ser un recurso, utilizado en muchos casos para tratar de aparentar lo que no se 
es, pero como dice el viejo refrán “dime de lo que presumes, y te diré de lo  que careces”.

Ciertamente la utilización de estos adjetivos pueden tener una causa, un origen o un motivo 
aparente, que incluso a veces puede llegar a estar justifi cado, pero en otros muchos casos -la 
mayoría- son utilizados sin rigor, simplemente porque sí.

Se puede observar como muchas hermandades infl an sus títulos sin miramiento alguno. Se 
suelen utilizar adjetivos del tipo de fervorosa, humilde, venerable o piadosa, por ejemplo, de una 
manera alegre, casi frívola, para resaltar simplemente una virtud o una devoción, que en realidad 
se supone o se puede presumir perfectamente y de igual manera en todas ellas, porque son 
términos que se prestan a una interpretación muy generalista. 

Otros epítetos que se utilizan, como seculares o centenarias, lo utilizan algunas de ellas para 
resaltar su antigüedad, llegando al extremo de que hay algunas que utilizan solo el califi cativo 
de antiguas porque todavía no superan la barrera de los cien años, todo por un intento de no 
quedarse atrás. En este sentido, hay distintos arzobispados que para evitar el abuso de estos 
adjetivos por parte de las cofradías -me refi ero a centenarias o seculares- hace tiempo que 
hicieron una distinción para diferenciarlas por su antigüedad considerando simplemente dos 
grupos, antiguas, en las que se encajaban todas aquellas cofradías fundadas después de la 
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regulación del papa Clemente VIII de 1604 y muy antiguas, e incluso primitivas, referidas a las 
que fueron fundadas antes del concilio de Trento de 1545.

Del mismo modo atendiendo a los fi nes que se persiguen, también se hace distinción según 
rindan culto y devoción a los sacramentos o aquellas otras que realizan actos de penitencia, por 
lo que se permiten usar en sus títulos el califi cativo de sacramentales o penitenciales, según sea 
el caso.

Hay otras nominaciones utilizadas por las hermandades y cofradías que son más discutibles, 
como pueden ser noble o ilustre, porque éstos términos van íntimamente relacionados con el 
tratamiento o condición de al menos dos personas que ostenten alguno de éstos títulos a modo 
individual que hayan sido miembros de la cofradía, aunque hay quien cuestiona que la nobleza 
es un titulo personal e individual que no se transmite por el hecho de pertenecer a una cofradía.

 En cuanto a la utilización del adjetivo ilustre, bastante frecuente por otra parte, se justifi ca 
porque además de hacer referencia a una procedencia nobiliaria, destacable o insigne, también 
se puede entender y aplicar de forma más genérica como algo que es célebre o famoso.

No sucede así con otros títulos como es el caso de Real, porque para ello es necesario contar 
con la autorización explícita de la Casa Real, o bien tener algún documento análogo de algún 
monarca que lo acredite y lo justifi que.

Bajo el punto de vista de las relaciones intercofrades, o sea entre las propias cofradías, también 
se utiliza indebidamente el término de archicofradía de forma frecuente, ya que en realidad este 
es un título que ha de ser concedido por la Sede Apostólica, porque les permite agregar junto 
a ellas a otras cofradías o hermandades para compartir las gracias espirituales concedidas 
a la agregante. En algunos casos se justifi ca la utilización del título de archicofradía porque se 
considera que así lo permite la condición de ser la cofradía más antigua de las fundadas en una 
misma parroquia, aunque eso sí, sin la facultad de agregación. La realidad es que no se debe 
utilizar el título de archicofradía si no se posee la autorización expresa de la Sede Apostólica. No 
sucede así con  las agregadas, ni por lo tanto es aplicable la exclusión en el nombre, porque estas 
últimas sí que pueden utilizar éste término en su título como un complemento más.

En resumen y de forma general, el título o denominación ofi cial de las organizaciones religiosas 
constará de una parte genérica que utilizarán todas, que puede ser hermandad o cofradía, y otra 
parte obligatoria que será el nombre específi co de cada una, si bien es verdad que se admite 
añadir potestativamente a dicho nombre ciertos complementos que lo acompañen.

Sin embargo las autoridades eclesiásticas recomiendan la  utilización de la forma mas abreviada 
en el nombre de las Cofradías tratando de limitar el uso de esos complementos, o dicho de otra 
forma, se insta a utilizar solamente la nominación obligatoria precedida de la genérica, tratando 
de no usar, o al menos de reducir en la medida de lo posible, la denominación ofi cial íntegra y 
completa, ya que el nombre se alargaría demasiado por estar compuesta de la nominación 
obligatoria más la potestativa que conlleva y arrastra consigo todos los complementos inherentes.

Curiosidades
Algunas refl exiones sobre las denominaciones de las 
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Por eso hoy en día, en el seno de la Iglesia se suele ser cada vez más reacio a la nueva concesión 
o autorización de términos de este tipo para que puedan ser utilizados como complementos de los 
nombres ya existentes, todo ello en un intento de evitar o al menos reducir vanas ostentaciones.

¿Y porqué cuento todo esto? Pues porque por todo lo que hemos visto, no se podría poner 
objeción alguna a que nuestra muy querida Cofradía de la Sangre, pudiera utilizar términos como 
piadosa por ser una organización religiosa que practica y promueve actos piadosos, venerable 
al ser digna de mantener respeto y ser respetada por ser venerada desde hace mucho tiempo, 
ilustre por ser bastante conocida y famosa no solo en la comarca sino en un ámbito más extenso, 
archicofradía por ser actualmente la más antigua de las fundadas en Novés, aunque ciertamente 
sin la facultad de agregación, como también podría denominarse penitencial porque realiza actos 
penitenciales, especialmente el Vienes Santo, muy antigua puesto que fue fundada en 1532 
antes del concilio de Trento, y noble e ilustre (este último epíteto por segunda vez) por su estrecha 
relación con personajes que lo fueron, como el caso del Padre Francisco Fajardo y su familia, de 
hidalguía probada, además a todo ello se podría también añadir el hecho de su agregación a la 
Cofradía de San Marcelo de Roma. 

De esta forma y a la vista de todo lo expuesto anteriormente, nuestra Cofradía muy bien podría 
utilizar un título tan largo, llamativo y rimbombante como “Piadosa y Venerable Archicofradía 
Penitencial de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y de la Vera Cruz, Muy 
Antigua, Noble y Muy Ilustre, agregada a la Arciconfraternitá del Santíssimo Crocifi sso in Urbe 
de la Chiesa de San Marcello al Corso  de Roma”.

¿Y porqué no se hace así? dirán algunos. Pues por algo muy sencillo. Yo les respondería que no 
hay necesidad de hacerlo porque esto no dejaría de ser, además de llamativo, un intento burdo y 
ridículo de vanidad que no conduce a nada. Todos los que somos hermanos cofrades de la Sangre 
nos sentimos orgullosos de ser simplemente de la Cofradía de la Sangre, que es la forma más 
breve, más familiar, más conocida, más querida y la mejor de todas, porque es como  se la conoce. 

Su verdadero título es “Cofradía de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y de 
la Vera Cruz” y todos lo sabemos, pero también es verdad que todos la llamamos cariñosamente 
Cofradía de la Sangre, sin más. Si nos preguntan ¿de que cofradía eres? nuestra respuesta es 
siempre breve y concisa: DE LA SANGRE, y respondemos así porque no tenemos que pavonear 
ante nadie para presumir de nada, y  porque además todos nos sentimos muy a gusto con este 
nombre tan sencillo, tan corto y tan hermoso. Tampoco tenemos que demostrar nada a nadie 
porque la Cofradía de la Sangre tiene acreditada, más que de sobra, por una parte su antigüedad 
y su prestigio y por otra la garantía de la continuidad en el mantenimiento de las tradiciones y las 
costumbres más arraigadas del pueblo, gracias a lo cual éstas son sufi cientemente conocidas 
dentro y fuera de Novés, y además de eso, también porque este nombre tan corto tiene para 
nosotros una signifi cación especial de cariño y confraternidad. 

¿Para que necesitamos más? Todo lo que es hoy nuestra Cofradía y todo lo que signifi ca ya 
lo sabemos todos de forma más que sufi ciente, y así lo sentimos dentro del corazón, por eso no 
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hace falta ir diciéndolo por ahí buscando apariencia u ostentación, ni mucho menos tenemos 
que infl ar nuestro nombre de forma tan fl oreada y llamativa, aunque quizás pudiéramos hacerlo, 
y casi con razón. Pero no hay necesidad de deslumbrar a nadie porque ya se nos conoce, todos 
saben quienes somos precisamente por mantener la tradición y las costumbres de la forma más 
fi el, sencilla y efi caz. 

Para nosotros lo más importante de todo tiene que ser comprender que nuestra Cofradía tiene 
como fi n principal promover, sentir y rendir culto público a la pasión, muerte y resurrección de 
Nuestro Señor, siguiendo fi elmente unas costumbres, unos ritos y unas tradiciones heredadas 
de nuestros antepasados. 

Nuestros padres, nuestros abuelos, bisabuelos, y todos nuestros antepasados, hasta llegar a 
los más ancestrales, siempre han cumplido con su deber, y debemos agradecérselo. Nosotros 
también tenemos que cumplir igual que ellos, porque de esta manera, cumpliendo todos y cada 
uno de nosotros con nuestra obligación, hemos podido ver y comprobar como se ha logrado 
mantener fi rme, intacta, fuerte y viva la Cofradía de la Sangre en Novés durante casi quinientos 
años, y lo hemos hecho entre todos, superando momentos más o menos difíciles a lo largo de 
todo este tiempo, que por suerte o por desgracia de todo ha habido. 

Aquí no se obliga a nadie, nunca se ha obligado ni se obligará, porque pertenecer a la Cofradía 
de la Sangre es totalmente voluntario, pero eso sí, que tampoco nadie se llame a engaño, porque 
para ser cofrade no se necesita mucho, es verdad, pero para ser un buen cofrade de la Cofradía 
de la Sangre, para ser un verdadero cofrade de la Sangre, se necesita tener devoción y respeto, 
se necesita vivirlo y sentirlo de corazón, se necesita cumplir y mantener la tradición, por eso para 
ser un buen cofrade de la Cofradía de la Sangre cada uno debe exigirse a sí mismo un requisito 
totalmente indispensable, estar de acuerdo con todo esto y cumplirlo fi elmente.

De esta forma existiremos, por lo menos, quinientos años más.

Segundo Benayas Gómez-Caro
Alférez del Viernes Santo de 2018 y sobre todo cofrade

de la Sangre mientras tenga un aliento de vida.
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Viernes Santo
30 de Marzo
Viernes Santo
30 de Marzo

08:30 h. Procesión de las Caídas.

17:00 h. Santos Ofi cios
 y Adoración de la Santa Cruz.

20:30 h. Sermón de las Siete palabras,
 Desclavamiento y Procesión
 del Santo Entierro.
 Sermón de Soledad


